

## LA FRANC-MASONERÍA.

Buscad y encontrareis. Llamad y se os abrirá.

Existe en Europa, y principalmente en España, una bandería ó partido político, compuesto de individuos pertenecientes á todas las clases de la sociedad, y especialmente de las mas elevadas, no por su ilustracion, no porque sobresalgan en las artes, en la industria, y mucho menos en las ciencias, que, cubriéndose con el dictado de cristiano y llamándose los defensores de la religion y de la patria, se proponen reedificar y restaurar ese viejo y sombrío edificio, de lúgubre aspecto, cuyas paredes chorrean sangre, y cuyos techos aún están ennegrecidos por el humo que de millares de víctimas salia, al ser quemadas cual miserables trozos de insensible madero.

Tales han sido los efectos de esa institucion tan funesta y terrible, tan execrada, perversa, maldecida é inhumana, instituida por miserables tiranos, que ni aun el título de hombres merecen llevar, cuyo recuerdo produce en nosotros espanto y horror, y su nombre es designado por la humanidad con este execrable vocablo: ¡Inquisición!

Esa institucion tan funesta, cuenta sin embargo, con multitud de defensores, y estos son los que mas noticias nos dan de una sociedad nombrada por todos, conocida por algunos, que se apellida Masonería.

Fácilmente hablase de ella, y con la misma facilidad se examina y se analiza.

Unos dicen: es una sociedad compuesta de hombres malvados, sin religion, sin moral, sin ley, que tiene por objeto destruir los cimientos de la santa religion.

Otros, que se propone ahorcar al último rey con la tripa del último cura. Y otras mil y mil cosas dicen; pero tan ridiculas y obsecas, que la pluma se resiste á escribirlas, y que prueban bien claramente la perversidad é ignorancia supina del que las inventa.

Dejando en el mundo del olvido los pobres juicios que de la Masonería han formado multitud de personas, fanáticas y supersticiosas unas, malvadas otras, ignorantes todas, vamos á describir á grandes pinceladas el objeto y el fin de dicha sociedad.

¿Qué es la masonería? preguntarán nuestros lectores.

Es una sociedad compuesta de hombres libres y honrados, pertenecientes á todas las clases de la sociedad; artistas, industriales, comerciantes, etc., que respetando las religiones todas y las leyes justas del país, se proponen realizar los sagrados principios de Libertad, Igualdad y Fraternidad.

Los individuos que pertenecen á dicha sociedad, distingúense por su honradez, ilustracion, energía, constancia y desinterés; prendas que adornan á todos ellos, y que son necesarias para ingresar en ella.

La Libertad la proclaman y practican: pero la libertad igual para todos que es la verdadera; pues no siendo así, deja de ser tal libertad para convertirse en egoismo.

Ella condena la esclavitud en todas sus manifestaciones; defiende la libertad en todas las esferas de la vida humana, y ya en el foro y en la tribuna; ya en el periódico y en el libro; en el taller, en la Asamblea, en todas partes y á cada momento, alzáse su poderosa voz en defensa del derecho humano, y trabaja constantemente para hacer desaparecer de la haz de la tierra ese horrendo crimen de lesa civilización, mas aun, de lesa humanidad, que se llama esclavitud.

¡Si de lesa humanidad! Pues que, ¿el ser inteligente, activo, libre, dotado de corazon para sentir, de alma para pensar, de voluntad para querer, de fuerzas físicas con que realizar su voluntad, puede apropiarse sin cometer un crimen?

Pues qué, el hombre, reflejo de la imagen divina, es cosa para que otro hombre pueda hacerlo suyo, estableciendo sobre él el *jus utendi, freundi et abutendi*, que es lo que constituye la propiedad, *jus in re*?

La Masonería, que se inspira en los derechos de Libertad, Igualdad y Fraternidad que el hombre tiene, no ha podido menos de pedir su inmediata abolicion, *pese á quien pese*.

La Fraternidad es un principio practicado y defendido por todos los masones, que trabajan constantemente para introducirla en el mundo profano, donde no brilla mas virtud que el egoismo, el orgullo y el interés.

Unidos por un doble lazo, de fraternidad y respeto, se denominan hermanos, y se consideran mutuamente, cual si fuesen hijos de unos mismos padres.

Nada serian, nada representarían, de nada valdrian los humanitarios fines que esta se propone realizar, si en vez de estar gene-

ralizada y diseminada por toda la superficie terrestre, estuviera localizada y reducida á un lugar determinado.

Pero no sucede esto á la Masonería, que cual todas las grandes asociaciones que se proponen realizar las aspiraciones de la humanidad, necesita una esfera de accion mucho mas dilatada, que la reducida esfera de una provincia, de una nacion y aun de un continente.

Acaso no pueda encontrarse ninguna sociedad, ninguna asociacion, por estendida que se halle, ninguna secta política ó religiosa que esté tandiseminada, tan estendida y generalizada como ella.

Muchos creen que la Masonería se halla circunscrita al reducido horizonte que sus ojos ven; otros la consideran reducida á la Europa; pero ninguno la cree estendida por las demás partes del mundo.

Tanto en Europa, como en Africa, en América, como en Asia y Oceanía, existe esa institucion tan calumniada por los que no han podido conocerla y examinarla, y tan encomiada por los que la han examinado y han podido apreciar el asiduo trabajo que desde su creacion viene haciendo en pró de la civilizacion y del derecho.

Bien puede decirse que la Masonería es universal: domina *maris á mare usque ad termino orbis terrarum*.

A pesar de su universalidad, de ser diferentes los usos, leyes y costumbres de cada uno de los pueblos en que se halle implantada; á pesar de ser diversas las ideas, tanto políticas, como filosóficas y religiosas de los individuos que la componen, sin embargo, todas se rigen por una misma ley, y se encaminan á un mismo fin.

Podemos decir que se rige por una ley fija y constante; como los cuerpos todos de la naturaleza: la armonía.

Así se explica que desde su constitucion no haya variado en lo mas mínimo y que desde entonces hasta ahora no haya hecho mas que difundir por todas partes la luz y la verdad.

¿Cuantos, y cuantos acaso de los que con mas ira la combaten, hayan recibido de sus dadivosas manos en ocasiones mil, pan para sus cuerpos, educacion para sus almas sin saberlo ni presumirlo?

¡Son tantos los beneficios que á ellas debe la humanidad, que sucedería al contarlos, lo que á las estrellas enclavadas en la celeste bóveda cuando contarse pretenden!

Hemos cumplido el fin que nos proponíamos: esponer en breves consideraciones el objeto y fin de tan importante institucion, que no es otro que establecer los principios de Libertad, Igualdad y Fraternidad entre todos los hombres.

JULIO CÉSAR.

(Soberanía Nacional).

## Noticias Generales.

Es cosa resuelta, segun *El Puente de Alcolea*, el hacer al Sr. Sagasta un gran recibimiento el dia que llegue á Madrid. Los numerosos amigos del Sr. Sagasta se proponen acudir á la estacion para abrazarle, del mismo modo que fueron á despedirle en compañía del Sr. Ruiz Zorrilla.

Dicese hoy que el señor Olózaga ha comunicado al gobierno telegraficamente la noticia de haberse realizado de una manera definitiva la fusion borbónica. Los amigos del duque de Montpensier lo niegan resueltamente.

El director de un periódico que tiene gran publicidad parece que ha sido autorizado por el duque de Montpensier para desmentir de una manera terminante cuantas noticias publique la prensa acerca de la fusion borbónica en cuanto se refiere á don Antonio de Orleans y su familia.

El enganche para el ejército de la isla de Cuba continua con la mayor actividad. Dentro de breves dias estarán ya listos para embarcarse 2.500 hombres próximamente.

El 27 llegaron á Malaga cuatro ametralladoras, y al dia siguiente serian embarcadas para Melilla, llevando ademas el vapor nuevos refuerzos. Esto indica que las tropas del sultan no se consideran bastantes fuertes para combatir á las k bilas rebeldes. El número de estas llega, segun parece á 10.000 hombres.

El Vesubio se halla actualmente en plena erupcion y son muchos los curiosos que acuden á Nápoles para presenciar aquel soberbio espectáculo.

Parece que el estado de salud de la reina de Inglaterra no mejora. Un despacho fechado el 24 en el castillo de Bellinor que publica el *Times*, dice únicamente que la reina no pudo asistir á los oficios religiosos.

Segun dice el *Times*, el déficit de la cosecha de trigo en Francia no bajará de 35 á 40 millones de hectólitros. Verdad es que tambien añade que ese enorme vacío aparece en parte llenado por la abundancia de cebada y demás granos.

El *Tiempo* dice que hoy se ha propuesto la candidatura del general Serrano para la presidencia del Congreso como de conciliación, pero no ha encontrado eco entre los diputados. Tambien dice que han tenido hoy una discusión bastante viva el señor Ruiz Zorrilla y el señor Balaguer, quien sostenia la candidatura del Sr. Sagasta. Añade que el señor Balaguer hará dimisión.

Los fondos han experimentado alguna baja, descendiendo el consolidado desde 29.85, precio á que se pagó anoche en el Bolsin, hasta 29.45, al que quedaba en Bolsa á última hora. Atribuyese el descenso á la presión de la liquidación ya próxima; pero los síntomas no son desfavorables, pues hay dinero á fin de octubre con 20 y 45 céntimos de aumento sobre el tipo corriente á fin de mes. Las últimas cotizaciones recibidas del extranjero señalan tambien un precio sostenido á nuestros valores.

**De La Igualdad:**

**Datos para la historia de un viage saboyano.**

Zaragoza 28 de setiembre de 1871. Ciudadano director de *La Igualdad*. Sigue D. Amadeo por acá, y continúa la indiferencia general. Es cierto que la gente concurrió á los fuegos artificiales que el rey presenciaba, pero no contestó ni á uno solo de los vivas que cinco ó seis personas de vez en cuando entonaban.

Los socios del casino monárquico tuvieron anoche en su seno á D. Amadeo, le invitaron á un refresco, y le dirigieron cuatro lisonjas. Despues le acompañaron unos doscientos con hachas encendidas hasta el Gobierno civil. Algunas gentes, que se tropezaron á la comitiva en la calle, llegaron á creer que era un entierro lo que pasaba. Tan profundo fué el silencio general.

Hoy ha tenido lugar la distribución de medallas á los que acordó premiar el jurado de la Exposición aragonesa. El rey presidia la ceremonia. Con este motivo, muchos expositores correligionarios nuestros se han negado á asistir, lo mismo que otros carlistas ó moderados. Como el acto tenia lugar en la Universidad literaria, el digno alcalde señor Mariné, en un discurso que ha pronunciado, ha dicho que si el Gobierno cerraba esta universidad, Zaragoza se sabría imponer al Gobierno para volverla á abrir. Esta energía aragonesa ha despertado fuertes murmullos entre los monárquicos, á quienes ofende terriblemente todo rasgo de carácter y de resolución en presencia de la monarquía. Pero lo que á los monárquicos ofende, el pueblo lo alaba, y basta.

Tambien censuran fuertemente que el Sr. Soler permitiese tranquilo con el sombrero puesto cuando pasaba. D. Amadeo por bajo de un balcón donde el diputado se hallaba. Como algun periódico indica que el pueblo se indignó ante este hecho, nosotros, que presenciámos la escena, podemos decir que no vociferaron mas que tres ó cuatro desconocidos, los cuales ni nombraron al Sr. Soler siquiera. Tal vez serian algunos alabarderos venidos de fuera.

Y respecto á algunas insinuaciones que el corresponsal de *El Imparcial* hace, el Sr. Soler ha dado bastantes pruebas de carácter sosteniendo unas mismas ideas toda su vida, aquí donde tanto se varia, mejor en la suerte adversa que en la próspera. Precisamente tal tenacidad es lo que á los monárquicos mortifica. La conducta del Sr. Soler en la anterior legislatura bastaria para formarle un carácter si de antemano no lo tuviera. Por lo demás, *El Imparcial* es testigo, y bien reciente, de que cuando al Sr. Soler se le ofende y cree que debe buscar reparación, no descansa mucho hasta conseguirla. Y nadie le buscó nunca que no le encontrara.

Pero dejemos á los Sres. Soler y Mariné reír de todo el furor monárquico, puesto que de él se vengán contemplando con satisfacción y de cerca la indiferencia por la monarquía de este pueblo, el cual, hoy, que va ya quedando solo, pues los forasteros se marchan, apenas si se distrae de sus tareas ordinarias ni piensa en que D. Amadeo se encuentra en la ciudad, salvaparte insignificante, en comparación con la generalidad, que le está adherida ó los que por deber tienen el oficio de acompañarle.

Seguro es que si el Directorio republicano federal llega á venir, el entusiasmo sera inmenso, y entonces se podrá formar idea de los sentimientos que á este pueblo animan, de si es monárquica ó republicana esta Ciudad. Y lo dirá la primera contienda electoral: en la cual no hay duda de que con el triunfo del nuevo municipio obtendremos la octava victoria.

Mañana marcha por fin D. Amadeo á Logroño. Con su ida marcharán tambien muchas ilusiones, pues no todos los que han pedido han alcanzado. ¡Cuántos aspirantes pensaron ya á estas horas de la monarquía en bien distinto sentido del que pensaban hace cuatro dias!—*El Corresponsal*.

**CRONICA LOCAL.**

**No nos explicamos la incuria** del Gobierno en una cuestión de tan vital interés como la de comunicaciones telegráficas.

Tendido el cable, natural era que los postes quedasen fijados desde luego siendo tan corto el trayecto que deben ocupar; pero segun tenemos entendido poco ó nada se ha hecho hasta aquí, siendo tanto mas de deplorar este abandono, cuanto

el ansia de comunicarnos con el continente no es poca, y con mucha mas razón ahora que deberán estar abiertas las Cortes, cuyos trabajos absorben como es natural la atención pública.

Por nuestra parte no dejaremos este asunto de la mano, esperando que nuestros monárquicos colegas de la moralidad y la justicia y de los *generales* intereses, harán otro tanto hasta romper esa valla que nos separa algunos minutos del continente europeo.—Así sea.

**El domingo próximo dará su** última función en el claustro del ex-convento del Carmen, la compañía gimnástico-italiana.

Las suertes que se ejecutarán serán escogidas, siendo tan variado el espectáculo como en las funciones anteriores.

**Parece que por falta de soldados** han sido suprimidas algunas guardias de esta plaza. Si no hay soldados ¿de que sirve la numerosa oficialidad de esta guarnición?

**Mañana verificará su séptimo viaje,** LA LOCOMOTORA.

**SECCION DE COMUNICADOS.**

**AL SUMO PONTÍFICE REINANTE PIO EL GRANDE.**

(CARTA V.)

**Santísimo Padre:**

Despues de pedirnos humildemente la santa bendición del Padre común de los fieles, me atrevo á implorar vuestra benévola acogida para mis palabras, palabras que, no lo dudeis, salen de lo mas recóndito de mi corazón, impulsadas por mi sincera fé de cristiano y de Mason.

Inútil es que os haga mi profesión de fé religiosa: sabéis mis principios, sabéis mis creencias y por lo tanto no creo dudeis un momento del amor que profesa á los dogmas de nuestra Sacrosanta Religion y que se considera honrado en poderse llamar el mas tierno y humilde de vuestros hijos.

Desde la sublime altura de vuestro poder, dignaos dirigir una mirada al mortal que humilla su frente hasta el polvo que ha hollado vuestra sagrada planta, y que, henchido el corazón de amor hacia el Padre de los fieles, ante la imagen de Dios sobre la tierra, no deja de rogar á ese mismo Dios os conserve muchos años en el humilde sòlio del pescador S. Pedro, para la mayor propagación y esplendor de las doctrinas del crucificado.

Cuando en diciembre de 1869 tuve el atrevimiento de censurar á un desconocido, á una insignificante criatura que se atrevía á calumniar á la Masonería, no era mi intención molestaros mas; pero no contento en publicar en el semanario *La Verdad* los calumniosos escritos debidos á la intransigencia del jesuita Labis, los han reprodu-

cido íntegramente en otro periódico titulado *La Crónica* y del cual me cabe el alto honor de remitiros un ejemplar.

No es mi ánimo impugnar otra vez en lo mas mínimo al crédulo F. C. O., sinó que lleguen una vez mas á vuestra noticia la intransigencia y la mala fé de algunos que, escudados con el sagrado ministerio que son llamados á desempeñar, abusan de la veneración que les profesamos los fieles, sacrificándolo todo en aras del egoísmo. Me refiero al Respetable canónigo Labis el antiguo provincial de Malines, á ese mismo Labis, que dedica su indisputable talento en forjar calumnias contra una institución que no conoce, y que guiado por su odio jesuítico, se olvida de la lógica y de la verdad, ensartando sus disparatadas teorías con un aplomo capaz de engañar á la gente sencilla.

La Masonería, dice el Sr. Labis, tiene una *organización conocida y otra privada*.

La primera me tomo la libertad de dividirla en dos secciones; la una verdadera y que no hace mas que realzar la Masonería, la otra calumniosa, y por lo tanto merece ser despreciada. En cuanto á la *organización privada*, guarda el Sr. Labis el mas prudente sigilo, dando á comprender su ignorancia, ignorancia dispensada en un jesuita, mayormente cuando ningun mason tiene noticia de ella, á no ser el *misterioso Gefe* que ha engendrado la calenturienta imaginación del señor Labis.

Aquí me remito á vuestro fallo imparcial, y como mason, manifestad al Sr. Labis si habeis oído hablar alguna vez de *organización secreta* ó de *Gefe misterioso*; podeis tambien hacer comprender al buen canónigo, cuales sean los actos inmorales, los asesinatos, los incendios y otros crímenes que acumula á los masones, y de los cuales os complica á vos, Santísimo Padre... A vos, beatísimo padre de todos los fieles, os acusan de inmoral, de asesino, de incendiario.... Blasfemia! Blasfemia!

Qué crédito se puede dar á un sacerdote que calumnia á su gefe, á un cristiano que insulta al Padre común de los fieles!

Leed con detención el calumnioso escrito del Sr. Labis; leedlo, os suplico, y formareis vuestro juicio, sabreis á que clase de hombres pertenece.

Yo, Santísimo Padre, como cristiano, venero á nuestros sublimes sacerdotes que cumplen con celo y abnegación su sagrado ministerio; pero compadezco á los que, como el canónigo Labis, no encuentran mas razones que el insulto, y la calumnia.

Dignos de compasión son tambien los sencillos y crédulos autores del encabezamiento del artículo del Sr. Labis, creyendo sus palabras como otros tantos dogmas de fé. Hacedles comprender, Santísimo Padre, que el canónigo Labis, es

un simple mortal, y por lo tanto, susceptible de engañarse, pues únicamente *vos en la tierra sois infalible*. Dadles á comprender tambien que un mason puede ser buen cristiano, y que solo su mala fé ó su ignorancia pueden dar la mala interpretacion que dan á vuestra bula, pues que las excomuniones en masa son nulas, segun San Agustín. Segun ellas quedan fuera del gremio de la Santa Iglesia todos los que pertenezcan á cualquier sociedad, y por lo tanto, estarian comprendidas en esta arbitraria medida las filantrópicas asociaciones de *El Angel Esterminador*, la *Nueva Iglesia de Jesucristo*, (vulgo sociedades católicas) y otras mil que se reunen para llevar á los fieles por el verdadero sendero del bien.

No dudo, Santísimo Padre, que apreciando el artículo del Sr. Labis en lo que vale, y considerando la elevada mision que llenais sobre la tierra, dirigireis los vengadores rayos de vuestro anatema contra esos hombres que, en su tenebroso fanatismo nada respetan, atropellando cuanto se opone á sus fines particulares. Hora es ya, Santísimo Padre, de que rechaceis esta falange jesuítica que os asedia, y que, no lo dudeis, con el tiempo harán odioso vuestro nombre, hasta ahora venerado por los verdaderos cristianos.

¿No os atreveis? ¿Temblais ante el afilado puñal de los discípulos de Loyola? ¿Temeis que cual otro Pietro Philargi, conocido bajo el nombre de Alejandro V, os asesine un favorito, otro Baltasar Cossa para escalar despues vuestro vacante trono, y convierta vuestro patriarcal reinado en otro de triste memoria para el orbe cristiano, como lo fué el de Juan XXIII y Compañía?

Para no llegar á este lamentable extremo que deplorarian los verdaderos fieles, dos senderos se os presentan. El tiempo se acorta, no debeis vacilar. Escoged el que mas os plazca. El uno os conducirá á la perdicion, el otro puede aun salvaros.

Vacilais...? Miradlo bien; el primero ostenta el lema de *Non possumus*; el segundo el de *Reformas*.

Pues bien, Santísimo Padre, yo el mas humilde de vuestros hijos, el mas sincero de vuestros amigos, el mas leal de vuestros hermanos, humildemente os encarezco atendais mi súplica, la desinteresada súplica de un mason, de un católico que ruega á vuestra immaculada Madre os tienda su mano protectora para salvaros del caos de perdicion en que os ha sumido la fatal Compañía de Jesus.

Arrojad lejos de vos este cetro de hierro que han ligado á vuestra vacilante mano y cambiadlo con el humilde cayado de San Pedro. Descended de vuestro ensangrentado trono, y demostrad al mundo que el infalible Dios del Vaticano se acerca alguna vez á los pobres mortales que todo lo esperan de él... hasta su salvacion eterna y demos-

trad que sois el digno sucesor del humilde Pescador y no el último de los Césares. «Pero qué? os repugna descender de vuestra problemática altura para convertirlos en un simple mortal? Olvidais lo que habeis sido, olvidais lo que sois, olvidais lo que sereis... ¡Miserable ley de la humanidad! Tantas ilusiones y oropeles, tanto engaño y falsedad, tanta farsa como os ha rodeado, se verá reducida á un puñado de hedionda tierra, porque... Mirad, Pio IX, mirad, ser infalible; tambien sois mortal, y vuestra infalibilidad se convertirá en humo tan luego vuestro cuerpo arroje de si al alma la que se presentará á dar cuenta al Sér Supremo de cuanto haya obrado sobre la tierra. Creedme, santísimo padre, no os valdrá ante el inexorable juez vuestra infalibilidad y mil veces feliz sereis si no os toma en cuenta vuestra audacia de pretender igualaros á él, y allí, despojado de vuestra tiara, de vuestro manto de armiño y de vuestra infalibilidad, sereis un triste mortal y, estremeceos, aparecerán una á una á vuestra presencia las ensangrentadas victimas que ha producido vuestra debilidad y arrojando á vuestro rostro la sangre que brota de sus heridas pedirán venganza contra Mastai Ferretti... Mastai Ferretti! Mastai Ferretti! clamarán y vos doblareis vuestra frente ante aquellas sombras acusadoras. Pensad alguna vez en este dia supremo, en que los ecos de la trompeta del Angel haga estremecer en sus tumbas á la humanidad entera y evocando á centenares de olvidadas generaciones todos acudirán en tropel á dar cuenta de sus actos sobre la tierra.

Pensad en este dia, en el *dia de la ira y de la venganza*, como dice el verso de nuestra liturgia, pensad en este dia y arrepentios, que aun es tiempo.

Aquí postrado de hinojos á vuestras plantas y por el amor que os tengo, os suplico, santísimo padre, que atendais mis razones, hijas del mejor de los deseos... Mas ¿que digo? aun debe haber en vuestro corazon alguna fibra que lata al recuerdo de la humanidad affigida. Imposible es que la fatal compañía de Jesus os las haya disecado una á una convirtiendo vuestro corazon en una masa de granito.

Seré breve, santísimo padre, como última gracia que os demando en este dia, es que declareis á la faz del mundo que fuisteis recibido Mason en la Lógia «Monte Sinai» y que finalmente siendo ya prelado, os invistió la Lógia C. G. «Hijos de Hiram» con el S. G. de C. R. X. Que vos sois el mismo Mastai Ferretti conocido con el nombre de Scevola y no ningun otro hermano vuestro y que, finalmente, si accedisteis á la intimacion de la compañía de Jesus, fué contra vuestra voluntad y que desde lo íntimo de vuestro corazon bendecis el dia en que los miembros de la Lógia Monte Sinai os acogieron entre ellos abriendoos con amor sus fraternales

brazos.

Haced esta franca y leal declaracion, y yo, en nombre de la masonería ultrajada, os perdonaré el mal que habeis hecho y los millares de victimas debidas á vuestra debilidad y al furor de la sanguinaria compañía de Jesus, se estremecerán de placer en sus tumbas y bendecirán vuestro santo nombre.

Una dada me ha asaltado muchísimas veces, santísimo padre, y de la cual espero os digneis sacarme. ¿Es la misma religion católica la que se profesa en toda España?

No estrañeis mi pregunta, pues cuando veo que en los entierros de nuestros queridos hermanos el infante D. Enrique de Borbon y excelentísimo Sr. D. Juan Prim, el clero de Madrid no tomó por escándalo ni profanacion el que se les tributarán los honores masonicos á los finados, no puedo comprender la intransigencia que demuestran en otros puntos de España.

¿Será quizá que la categoria de los finados les esclua de la excomunion, ó que el clero de Madrid sea mas ilustrado que el de provincias?

Comprendedlo de una vez santísimo padre, tanto abuso necesita reformas, reformas radicales.

Por último, santísimo padre, humillado de nuevo ante vuestro trono y rogando os digneis perdonar mi audacia debida al amor que os profeso, suplicándoos seais indulgente con el mas humilde de vuestros hijos, que ruega al G. A. D. U. os de bastante fuerza para arrojar lejos de vos la irrisoria máscara de rey con que os envuelven vuestros enemigos y aparezcáis á la faz del mundo tal como debe ser el sucesor del pobre pescador S. Pedro y digais á esa turba insensata «Pio IX no ha dejado nunca de ser el mason Scevola.»

Dignaos recibir, santísimo padre el afectuoso amor y abnegacion del mas sincero de vuestros hijos, del mas leal de vuestros hermanos que desde lo íntimo de su corazon, bien lo sabeis, os desea salud y fé masonica.

Vuestro afectísimo

J. Giordano.

## CLUB FEDERALISTA de Mahon.

Para conocimiento de los afiliados, se anuncia haberse trasladado el mismo á la calle de las Moreras número 46.

## CLUB REPUBLICANO Federal de Mahon.

Se convoca junta general extraordinaria para el viernes próximo 6 del corriente á las 8 de la noche, cuyo objeto estará de manifiesto en el salon de sesiones.

Mahon 3 octubre 1871.—Antonio Rotger, Srio.

Este Club se ha trasladado á la calle de Santa Teresa, n.º 33. Lo

que se hace público para conocimiento de los afiliados. Mahon 2 de Octubre de 1871.—A. Rotger, Srio.

## CULTO CATOLICO.

Santo de hoy.

San Froilan obispo y San Plácido y compañeros mártires.

CORTE DE MARIA.—Hoy se hace la visita á la Virgen de la Esperanza.

Santo de mañana.

San Bruno, confesor y fundador.

## Movimiento del Puerto.

Entrados á libre plática el dia 3.

De Umea y Gothoburg en 36 dias, barca sueca Uman, de 377 t., cap. Mr. J. Svensjon, con 12 trip. y tablonas.—Consignado á D. Francisco Vinent.

Entrados en cuarentena el dia 3.

De Bjorneborg en 37 dias frag. rusa Alexander, de 637 t., cap. W. Wikander, con 19 trip. y madera.—10 d. cuarent.

De id. en 37 d. corb. id. Kristinestad, de 560 t., cap. Nils Ekman, con 16 trip. y madera.—10 d. c.

De Nueva Orleans en 60 d. fragata norte-americana Delft Haven, de 975 t., cap. A. J. Freese, con 20 trip., 3 pas. y tabaco.—7 d. c.

De Newport en 28 d. corb. ingl. Clara, de 252 t., cap. George Henry Brooks, con 10 trip. y carbon.—3 d. observacion.

## GACETILLA.

4 EXTRACTO DE UN ARTICULO DEL PERIÓDICO DE PARIS *Le Siècle*.

«El gobierno inglés ha decretado se dé un premio muy bien merecido de 125.000 francos, al Sr. Doctor Livingston, por sus descubrimientos importantes en Africa. El célebre explorador que ha permanecido diez y seis años entre los habitantes del Oeste de aquel pais (Provincia de Angola), ha comunicado á la Real Sociedad, pormenores muy interesantes y curiosos acerca de las condiciones morales y físicas de esos pueblos felices y favorecidos de la naturaleza.»

«Manteniéndose de la planta mas benéfica que produce esa tierra fértil, la Revalenta, ellas se ven exentas de las enfermedades las mas terribles que pueden aquejar á la humanidad, tales como la tisis (consuncion), tos, asma, indigestion, gastritis y gastralgias, cáncer, estreñimiento y enfermedades de los nervios que desconocen por completo.»

BARRY DU BARRY y Comp., calle de Valverde, 1, Madrid.—En cajas de hoja de lata de 1/2 libra, 12 rs.; 1 libra, 20 rs.; 2 libras, 34 rs.; 5 libras, 80 rs.; 12 libras, 170 rs.; 24 libras, 300 rs.—La **Revalenta chocolatada** DU BARRY en polvo y en tabletas.—Esquisito alimento, sumamente sustancial, asimilante y fortificando el estómago, los nervios y las carnes, sin causar dolores de cabeza, ni calentamientos ni ninguno de los demás inconvenientes producidos por los chocolates usualmente empleados. En polvo, en cajas de 12 tazas, 12 rs.; de 24 tazas, 20 rs.; de 48 tazas, 34 rs.; de 120 tazas, 80 rs., ó sea 4 cuartos la taza; en tabletas de 12 tazas, 12 rs.

# BOLETIN DE ANUNCIOS.

## Alcaldía popular de Mahon.

El Sr. Administrador de propiedades y derechos del Estado con fecha 2 del actual me dice lo siguiente:

«Habiendo vencido en 29 de Setiembre próximo pasado la pensión de 1871 de la mayor parte de los censos que administra esta dependencia procedentes de conventos, comunidades de Presbiteros y Patrimonio que fué de la Corona en esta Isla, he de merecer de V. en obsequio del servicio público se sirca disponer se den en esta ciudad los oportunos edictos y pregones á fin de que los censatarios residentes en ese distrito hagan efectivos sus descubiertos en esta Oficina dentro del término de quince dias señalado por instruccion, esperando se servirá V. darme aviso de haberse verificado.»

Lo que se inserta en este periódico para que llegue á conocimiento del público.—Mahon 3 Octubre 1871.—El Alcalde 2.º Ramon Orfila. 2

## ARMAS, ARMAS.—OJO CAZADORES.

Se garantiza y dan á prueba en la calle del Conde del Asalto, n.º 86, piso 3.º

### BARCELONA.

Único depósito en Cataluña de Domingo Costas.

Revolvers, desde . . . . .	50 á 500 rs.
Pistolas, desde . . . . .	9 á 80 »
Escopetas Lefauchaux, de . . . . .	160 á 2000 »
Id. piston, de . . . . .	80 á 500 »
Cartuchos Lefauchaux, 16 el 100. . . . .	13 »
Paquete pólvora de caza . . . . .	3 »

Se hacen descuentos al por mayor.

## Rebaja de precio.

En la cacharrería de Juan Vives, portal de Mar, n.º 20, se vende sorra (peix salat) superior, á 10 céntimos la tercia. También se encuentran anchoas, á 26 céntimos id.

## LENCERÍA, PAÑOLERÍA Y ÓPTICA.

### GRAN REDUCCION DE PRECIOS

ESTABLECIDO CALLE NUEVA N.º 19.

MR. GAUDENS PRADERE, tiene el honor de ofrecer á sus numerosos parroquianos, á precios reducidos é inferiores á los de fábrica, un gran surtido de lencerías, que acaba de comprar á la aduana de Barcelona, á donde habian sido decomisadas, por cuyo motivo puede cederlas con una grandísima rebaja.

Creas de hilo puro 5 rs. vn. la cana.	Gran sortido de pañuelos blancos y de color, y cenefas de 12 á 200 rs. vn. docena.
Grenobles id. id. de 8 á 16 id. id.	Pecheras para camisas de caballero, trabajadas á mano, de 5 á 16 rs. vn. una, con dibujos de alta novedad.
Retortas para camisas de señora, de 12 á 24 id. id.	Camisetas de lana de Sajonia.
Holandas finas para camisas de caballero y de señora de 14 á 32 id. id.	Banovas de piqué y otras.
Sabanas sin costuras de 28 á 160 rs. vn. una.	Madapolan inglés sumamente fino.
Mantelerías adamascadas de damas y granito, de 6, 12, 18 y 24 cubiertos; toallas de todas clases y tamaños; servilletas de id. id.	Percal id. id. id.
Cutray y granito de oro de 18 á 28 rs. vn. cana.	Granito en piezas para servilletas y manteles.
	Corbatas de Paris, última novedad.

### Artículos fabricados en casa y sobre medida.

Cuellos y puños para señora desde 4 hasta 12 rs. vn.—Gorros para niños.—Baberos.—Vestidos de Bautismo.

MR. PRADERE, teniendo relaciones con una de las mejores casas de óptica de Paris, en la que durante dos años estudió dicho arte, ofrece también á sus parroquianos con toda garantía los artículos siguientes escogidos en dicho ramo.

Anteojos y lentes con cristales periscópicos, cilindricos y fl-n-glas.  
Cristal blanco y humo de Inglaterra para la conservacion de la vista, desde 6 á 60 rs. vn. el par.

MR. PRADERE recomienda especialmente los verdaderos CRISTALES DE MINERAL DE ROCA DEL BRASIL, trabajados al cilindro á toda fuerza de agua, y deseoso de poder servir con toda comodidad y baratura, espenderá los anteojos de

dicho cristal de roca de 100 rs. por 80 con guarniciones de acero.

NOTA.—A precios moderados se componen toda clase de gafas y lentes.  
Deseando el Sr. Pradere, acreditarse en este pais y aumentar sus ya numerosas relaciones, se ofrece el cambio de lentes, y gafas á los que no queden satisfechos en el término de los ocho dias despues de la compra. 14

MEDAILLE D'ARGENT

à E. GUYOT

ÉCOLE SUPERIEURE DE PHARMACIE DE PARIS.

## ALQUITRAN DE GUYOT,

Licor de alquitran concentrado y dosificado.

Mr. Guyot, despues de infinitos y laudables experimentos, ha conseguido quitar al alquitran su acridad y amargura insoportables haciéndole al mismo tiempo muy soluble. Aprovechando este feliz descubrimiento, prepara un licor concentrado de alquitran que en muy pequeño volumen contiene una gran cantidad de principios activos.

El Alquitran de Guyot (Goudron de Guyot) ofrece todas las ventajas del agua alquitranada ordinaria sin tener ninguno de sus inconvenientes.

Basta echar una cucharadita de café en un vaso de agua para obtener al momento un agua alquitranada sin gusto desagradable. De esta manera cada cual puede prepararla instantaneamente á medida que la vaya necesitando, lo cual ofrece economia de tiempo y facilidad de transporte y evita la manipulacion desagradable del alquitran.

El Alquitran de Guyot reemplaza con ventaja á las tisanas mas ó menos inertes en los casos de resfriado, bronquitis, tos, catarro etc.

El Alquitran de Guyot se emplea con gran éxito para combatir las enfermedades siguientes:

EN BEBIDA.—Una cucharada de café por cada vaso de agua y dos cucharadas soperas por cada botella:

Bronquitis.—Catarro de la Vejiga.—Resfriado.—Coqueluche ó tos convulsiva.—Tos tenaz.—Irritacion de pecho.—Enfermedades de la garganta.

EN LOCIONES.—Licor puro ó diluido en muy poca agua:

Afecciones de la piel.—Picazones.—Enfermedades de la piel cabelluda.

EN INYECCIONES.—Cuatro partes de agua y una de licor: (eficacia estremada.)

Flujos crónicos ó recientes.—Catarro de la vejiga.

El Alquitran de Guyot (Goudron de Guyot) ha sido experimentado con verdadero éxito en los principales hospitales de Francia, Bélgica y España. Los primeros médicos de Europa se hallan unánimes en reconocer que este licor constituye en la época de los calores la bebida mas higiénica, sobre todo en tiempos de epilemia.

Depósito en Paris, Maison L. FRERE 19, rue Jacob.

## BUÑUELOS.

Los habrá los domingos y días festivos en casa del Tío Pepe, calle de la Iglesia n.º 31, Villa-Carlos. 3

Reglas para escribir correctamente la lengua castellana, puestas al alcance de los niños por J. Hospitaler, profesor de instruccion primaria.—Segunda edicion corregida y aumentada.

Véndese al ínfimo precio de UN REAL VN. el ejemplar en la tienda de D. Nicolás Fabregues, y en la imprenta de este periódico.—En Ciudadela, Colegio Ciudadelano de D. Juan Benesjam.